



BIOGRAPHIE

PELON Yves



Yves PELON

Date et lieu de Naissance :

Yves Pelon est né le 31 mars 1924 à Blois (41).

N° de matricule : 4178 à Hinzert

193/42 à Wittlich

67557 à Sachsenhausen

7231 à Natzweiler-Struthof

Biographie avant guerre : Il est étudiant habite 37 rue Aristide Briand à Châteaubriant (44).

Circonstances de l'arrestation : En février 1942, un groupe de jeunes (Robert Guertault, 14 ans, Robert Taillandier, Jacques Bonvalet et Yves Pelon) vole des armes entreposées dans le donjon du château par les allemands. Les armes sont cachées parmi les vêtements du magasin de ses parents. Dénoncé, Yves PELON est arrêté.

Date et lieu de l'arrestation : Il est arrêté le 6 février 1942 à Châteaubriant (44) par la police française et remis aux allemands.

Parcours avant déportation : Il est incarcéré à la prison La Fayette à Nantes « une vraie prison du moyen-âge avec des rats » du 6 février 1942 au 11 avril 1942, à Fresnes du 11 avril 1942 au 28 mai 1942.

Parcours en déportation camps, kommandos, prisons : Il est déporté de Paris (gare de l'Est) le 28 mai 1942 (liste I.033) au camp spécial de la SS à Hinzert où il arrive le 29 mai 1942 dans le premier transport de déportés « NN » au départ de France. Durant le transport en wagons de voyageurs, Yves Pelon lie connaissance avec un autre déporté, un médecin, qui, au camp de Hinzert le prendra comme laveur de baignoires et comme infirmier ; ce qui lui vaudra sa survie. Ce camp est le lieu de regroupement pour les hommes devant être jugés au tribunal militaire de Cologne. Le 24 juillet 1942 il est transféré à la prison de Wittlich (matricule 193/42), le 21 janvier 1943 à Köln-Klingelpütz. Il passe en jugement au tribunal de Cologne avec Bonvalet (condamné à 15 ans de forteresse) et Guertault qui est libéré. Yves Pelon est condamné à mort pour détention d'armes ; sa peine est commuée car il a moins de 18 ans au moment des faits. Il est envoyé au camp de Sachsenhausen (matricule 67557) où il devient dessinateur dans un bureau qui dresse les plans du central téléphonique souterrain de Berlin. A la suite d'une punition, car il tente d'écrire à ses parents, alors que c'est interdit pour un déporté « NN », il est transféré au camp de Natzweiler-Struthof (matricule 7231). Le 5 septembre 1944 les déportés sont évacués à Dachau puis au kommando de Allach où il contrôle les soupapes d'avions BMW. Au bout d'un certain temps les SS s'apercevant qu'il est NN et n'aurait pas dû quitter le camp central, il est renvoyé à Dachau où il obtient un poste d'infirmier.

Date et lieu de libération : Il est libéré le 29 avril 1945 à 17 heures à Dachau par l'armée américaine.

Biographie après guerre : Il revient à Châteaubriant le 19 mai 1945.

« Le 19 mai 1945, jour de la Saint Yves, je suis de retour à Châteaubriant. Parti avant 18 ans, j'en reviens à 21 ans. Je ne suis plus le même qu'avant. Cette période de ma vie m'aura marqué à jamais ».

Sources :

- Livre-Mémorial FMD (I.) <http://www.bddm.org/>
- AD44 (248 J 12-13; 1305 W 42)
- Témoignage de Yves Pelon, in : « Le pays castelbriantais sous l'occupation. Éd. La Mée socialiste, 2003 »